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энергетика практика

итоги
На протяжении уходящего года в Нижегородской области фиксируется рост объемов потребления 
электроэнергии. вместе с тем избежать общего снижения выработки региональным генерациям не 
удалось: сказался рост цен на энергоносители и колебания режимов потребления. Чтобы минимизи-
ровать влияние этих факторов на объемы получаемой прибыли, генерациям предстоит пристальнее 
работать над повышением своей топливной эффективности, считают аналитики. 

По оперативным данным 
филиала ОАО «Системный 
оператор Единой энерго-
системы» — региональное 
диспетчерское управление 
энергосистемы Нижегородской 
области (Нижегородское РДУ), 
потребление электроэнергии в 
энергосистеме региона за десять 
месяцев этого года достигло 
почти 18 млрд кВт•ч, что на 
12,6% больше объема потре-
бления за тот же период 2009 
года. Аналитик Альфа-банка 
по электроэнергетике Элина 
Кулиева отмечает, что зафик-
сированный в Нижегородской 
области рост потребления выше 
среднероссийских значений: 
в целом по стране за 10 меся-
цев 2010 года этот показатель 
вырос примерно на 6%. «В этом 
году на динамику энергопо-
требления оказали влияние 
температурные аномалии зимы 
и лета. На региональном же 
уровне кроме них сказались и 
темпы восстановления объемов 
промышленного потребления 
электроэнергии», — добавляет 
госпожа Кулиева. Так, по словам 
директора нижегородского РДУ 
Дмитрия Лазебникова, увели-
чение объемов потребления 
электроэнергии в области за 
отчетный период, в первую оче-
редь, было обусловлено ростом 
потребления крупных промыш-
ленных предприятий региона, 
среди которых «Газпром транс-
газ Нижний Новгород» («дочка» 
концерна «Газпром» — „Ъ“), 
«ОМК-Сталь» и Выксунский 
металлургический завод (оба 
предприятия входят в состав 
Объединенной металлургиче-
ской компании — „Ъ“). 

Свидетельством увеличения 
объемов потребления служит 
рост объемов полезного отпуска 
электроэнергии. Так, котловой 
полезный отпуск за десять меся-
цев текущего года, по данным 
филиала «Нижновэнерго» ОАО 
«МРСК Центра и Приволжья», 
вырос более чем на 15% до при-
мерно 12,6 млрд кВт•ч. «В 2010 
году началось планомерное 
возвращение компании к докри-
зисным показателям по числу 
новых подключений и объему 
полезного отпуска. Примеча-
тельно, что при этом растет объ-
ем запрашиваемых мощностей 
в рамках действующих кон-

трактов, — говорит заместитель 
директора ОАО „МРСК Центра 
и Приволжья“ — глава филиала 
„Нижновэнерго“ Олег Шавин. — 
Вместе с тем по итогам года 
достичь докризисных уровней 
нам не удастся, что не так плохо, 
как кажется на первый взгляд». 
По его словам, у компании 
сейчас в запасе один-два года 
для завершения реконструкции 
крупных объектов сетевой 
инфраструктуры, в результате 
чего инвесторы получат доступ 
к новым энергомощностям. 
«Если бы в 2008 году не разра-
зился кризис, сейчас уровень 
дефицита электроэнергии в об-
ласти был бы выше нынешнего, 
так как мы бы не справлялись 
с поступающими запросами на 
новые технологические подклю-
чения к мощностям», — заклю-
чил господин Шавин.

По данным нижегородского 
РДУ, электростанции энерго-
системы области с января по 
октябрь выработали порядка 
8,1 млрд кВт•ч электроэнергии, 

что на 2% меньше выработки 
в первые десять месяцев 2009 
года. «Дефицит произведенной 
на территории энергосисте-
мы Нижегородской области 
электроэнергии покрывался 
за счет перетоков электроэнер-
гии и мощности из смежных 
энергосистем», — отмечают в 
нижегородском РДУ. В итоге за 
десять месяцев 2010 года сум-
марный переток электроэнер-
гии в региональную энергоси-
стему превысил 9,7 млрд кВт•ч. 
Генерирующие компании при 
этом показывают разнонаправ-
ленную динамику объемов 
выработки. Так, в нижегород-
ском филиале «Евросибэнерго» 
(управляет Автозаводской 
ТЭЦ) рассказали, что за девять 
месяцев 2010 года выработка 
электроэнергии на Автозавод-
ской ТЭЦ увеличилась на 4% 
год к году и составила более 
1,7 млрд квт•ч. В свою очередь 
объем электрической энергии, 
выработанной станциями ОАО 
«Территориальная генери-

рующая компания №6» (ТГК-6, 
входит в дивизион «Генерация 
Центра» КЭС-холдинга), за тот 
же период снизился относи-
тельно аналогичного периода 
2009 года на 3%. 

«Снижение выработки — это 
не всегда финансовые потери, 
оно может использоваться 
как способ снижения затрат 
в зависимости от конъюнкту-
ры цен на энергоносители и 
других факторов (водность ГЭС, 
например). Иногда генерирую-
щим компаниям оказывается 
выгоднее работать вхолостую 
и закупать энергию для нужд 
своих потребителей с рынка», — 
комментирует Элина Кулиева. 
Так, несмотря на снижение 
объемов выработки, ТГК-6 за де-
вять месяцев этого года удалось 
увеличить выручку на 42,15% 
год к году до 21 млрд руб. При 
этом, правда, за отчетный пери-
од был зафиксирован чистый 
убыток в размере 39,7 млн руб., 
тогда как годом ранее компания 
продемонстрировала чистую 
прибыль примерно в 1,14 млрд 
руб. Получение убытка в компа-
нии объясняют более быстрым 
темпом роста себестоимости 
(более 56%) по сравнению с 
темпом роста выручки (свы-
ше 42%) в отчетный период. 
Аналитик инвесткомпании Rye, 
Man&Gor Securities Владимир 
Самородов объясняет фиксацию 
чистого убытка ТГК-6 произо-
шедшим в этом году переходом 
на поквартальную индексацию 
стоимости потребляемого 
генерациями газа. Кроме того, 
убытки, по его словам, объясня-
ются суровой зимой начала 2010 
года, когда в условиях роста 
объемов потребления компа-
ния была вынуждена расходо-
вать дополнительно резервное 
топливо, в частности мазут, 
который обходится примерно 
в два-три раза дороже, чем газ 
для выработки одинакового 
объема энергии. «Поэтому, не-
смотря на достаточно хорошую 
динамику по выручке (выше, 
чем в среднем по ТГК), превос-
ходящий рост себестоимости, в 
основном вызванный именно 
двумя перечисленными факто-
рами, привел к отрицательному 
финансовому результату за 
отчетный период», — заключает 
аналитик. В среднем, по его 

оценке, на топливную со-
ставляющую в себестоимости 
генераций приходится доля 
в 53–56%, на покупку энергии 
для выполнения обязательств 
перед потребителями — 10–15%. 
Оставшаяся треть дробится на 
более мелкие статьи расходов — 
текущий ремонт, амортизация, 
сотрудники и т. д. В следующем 
году, по словам Владимира 
Самородова, благодаря тому, что 
индексируемая стоимость газа 
в отчетах будет отражаться как 
средняя за весь год, динамика 
выручки и себестоимости будет 
более сбалансирована.

Среди прочих причин 
снижения выработки и от-
рицательных финансовых 
результатов генераций можно 
назвать степень их топливной 
эффективности. В частности, 
к убытку ТГК-6 мог привести 
повышенный удельный расход 
условного топлива на произ-
водство единицы энергии. 
«Дело в том, что КЭС-холдинг 
сейчас сократил расходы на 
плановое обслуживание своих 
станций, из-за чего их топлив-
ная эффективность снижает-
ся, — продолжает Владимир 
Самородов. — В этих условиях 
оказывается выгоднее за-
купать мощности на рынке 
свободного перетока для вы-
полнения своих обязательств 
перед потребителями, нежели 
производить их самостоятель-
но, теряя больше средств при 
сжигании большего объема 
топлива». Именно этим он объ-
ясняет то, что объем вырабо-
танной компанией энергии за 
три квартала 2010 года снизил-
ся относительно аналогичного 
периода 2009 года на 3%.

Как бы то ни было, аналити-
ки прочат Нижегородской обла-
сти больший, чем в среднем по 
России, рост объемов потребле-
ния электроэнергии по итогам 
этого года. «В среднем по стране 
он ожидается на уровне 3–4% год 
к году. В свою очередь в Ниже-
городской области, судя по ди-
намике прироста потребления 
от месяца к месяцу в этом году, 
итоговый рост может оказаться 
выше прогнозируемого обще-
российского уровня — пример-
но 8–9% год к году», — заключает 
Владимир Самородов.

Станислав Залуговский

Еще один приоритет в реали-
зации концепции в будущем 
году — изменение структуры 
топливного баланса муни-
ципальных котельных, а 
именно — их перевод на более 
экономичные, возобновляемые 
виды топлива. Сейчас природ-
ный газ в качестве основного 
вида топлива используют 54% 
котельных, 31,6% работают на 
угле, 5,6% — на мазуте. В пер-
спективе мазутные котельные, 
сосредоточенные в основном 
на негазифицированном севере 
области, будут переведены 
на торф и древесные отходы. 
«Цель — сокращение издержек 
за счет применения местных, 
дешевых, экологически чистых 
видов топлива. Ими могут 
стать торф и отходы дерево-
обработки, заменив привозной 
каменный и бурый уголь, а 
также мазут и другие продукты 
переработки нефти», — поясня-
ют авторы концепции. Ссы-
лаясь на стратегию развития 
Нижегородской области до 
2020 года, предусматривающую 
активное развитие биоэнерге-
тической отрасли, аудиторы 
рассчитывают на проектиро-
вание и строительство на тер-
ритории региона мини-заводов 
по производству древесно-
топливных грану-пеллет. Дело 
в том, что мощность котлов, 
сжигающих пеллеты может 
достигать 20 МВт, КПД состав-
ляет 85–95%, а это практически 
соответствует уровню газовых 
и жидкотопливных котлов. По 
словам Алексея Мартьянова из 
«Велес Капитала», изменение 
структуры топливного баланса 
за счет отказа от мазута как 
топлива — логичный способ 
оптимизировать издержки: 
«Мазут в два-три раза дороже 
газа и угля». «Удельные затраты 
топлива на выработку 1 Гкал 
при использовании древесных 
отходов сопоставимы с затрата-
ми при использовании мазута 
и ниже, чем при использова-
нии каменного угля», — добав-
ляет старший аналитик «Алор 
Инвеста» Олег Зотиков. 

Параллельно будет меняться 
структура теплоэнергетики. 
Повысить эффективность 
котельных предполагается 
за счет их реконструкции в 
мини-ТЭЦ — их будут оснащать 
электрогенерирующими агрега-
тами от 0,1 до 15 МВт и тепловой 
мощностью до 20 Гкал/ч, то есть 
фактически котельные пере-
ведут в режим когенерации. 
Их основные преимущества по 
сравнению с традиционными 
системами централизованного 
теплоснабжения — в малых 
потерях при транспортировке 
тепловой энергии и автоном-
ности функционирования 
(например, можно использовать 

для снабжения удаленных 
объектов). Кроме того, такие 
мини-ТЭЦ способны продавать 
на рынок излишки вырабаты-
ваемой электроэнергии. «Но 
конкуренция с полноценными 
электрогенерирующими акти-
вами не должна стать целью 
мини-ТЭЦ — это дорого и не бу-
дет достаточно рентабельным. 
Все-таки главным представляет-
ся повышение КПД теплоэнерге-
тических активов», — отмечает 
Алексей Мартьянов из «Велес 
Капитала». 

Возврат инвестиций
В итоге, согласно выводам, 
изложенным в концепции, уже 
на первом этапе ее реализации 
экономия электроэнергии мо-
жет достигать 15% (до 370 тыс. 
кВт) в год, или порядка 1 млн 
руб. Реконструкция котельных 
с переводом их с печного на 
местные виды топлива позво-
лит достичь экономии порядка 
81,7 млн руб. в год. А снижение 
потерь энергии в тепловых 
сетях за счет использования но-
вых технологий составит 6 тыс. 
Гкал и принесет еще порядка 
12 млн руб. Инвестиции в вы-
полнение неотложных работ 
по замене основных производ-
ственных фондов региональное 
правительство оценивает в 6,12 
млрд руб. Это соответствует 
планам НКК. По словам Алексея 
Ситдикова, компания будет 

вкладывать в модернизацию 
собственные средства, а также 
намерена привлекать сторон-
ние инвестиции и участвовать 
в госпрограммах развития 
ЖКХ. Возврат инвестиций обе-
спечат прибыльность самих те-
плосетевых компаний, а также 
ожидаемый перевод теплоэнер-
гетики на RAB-регулирование 
тарифов, отмечает Дмитрий 
Аржанов. «RAB-метод менее 
рискован и более прогнозируем 
для инвесторов, так как в этом 
случае норма рентабельности 
заведомо известна. Действую-
щая же система регулирования 
непредсказуема — установ-
ленный регулятором тариф 
не всегда учитывает инве-
стиционные затраты», — объ-
ясняет Алексей Мартьянов из 
«Велес Капитала», добавляя, 
что первые пилотные проекты 
RAB-регулирования тарифов в 
теплоэнергетике будут запу-
щены в России уже в 2011 году. 
По прогнозу Олега Зотикова, 
масштабно метод может начать 
действовать в течение ближай-
ших трех-пяти лет: «Компании, 
инвестирующие в теплоэнер-
гетику, активно лоббируют 
внедрение RAB-регулирования 
для своего сектора». До тех пор, 
по словам аналитика, затраты 
на реконструкцию теплохозяй-
ства будут окупаться только за 
счет тарифных источников. 

Татьяна Красильникова

Теплота инвестиций
концепция

Модернизация оборудования котельных — одна из основ концепции  

стратегического развития теплоэнергетики  ФОтО РОМАНА ЯРОвиЦыНА

В 2010 году энергетики работали в контек-
сте роста объемов промышленного потребле-
ния и растущей задолженности со стороны 
потребителей, после кризиса оказавшихся 
в сложных экономических условиях. Несмо-
тря на это, лидерам отрасли удается сохра-
нять не только бесперебойное обеспечение 
потребителей теплом и электроэнергией, но 
и работать над модернизацией собственных 
мощностей. О работе генерирующего и сбы-
тового актива группы «ЕвроСибЭнерго» в Ни-
жегородской области — ООО «Автозаводская 
ТЭЦ» и ЗАО «Волгаэнергосбыт» — рассказы-
вает генеральный директор нижегородского 
филиала компании Наталья Назарова.

— Насколько успешным стал этот пост-
кризисный год для компании с точки зрения 
показателей выработки и финансового ре-
зультата?

— За девять месяцев 2010 года выработ-
ка электроэнергии генерирующей компани-
ей — Автозаводской ТЭЦ — составила более 
1,7 млрд кВт•ч, что на 4% выше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. Вы-
росли и финансовые показатели, что напрямую 
связано с увеличением объема потребления 
электроэнергии промышленными предприятия-
ми, в частности нашими основными потреби-
телями — предприятиями нижегородской про-
мышленной площадки группы ГАЗ.

— Какие задачи ставились на этот год? 
Какие из них реализованы, а какие остаются 
перспективными?

— Самая важная для нас задача не только 
в этом году, а в целом — бесперебойное обе-

спечение энергоресурсами потребителей. Во 
многом это социальная нагрузка, так как среди 
наших потребителей — население и организации 
Автозаводского и Ленинского районов. Отопи-
тельный сезон 2009--2010 гг. мы прошли без ава-
рийных отключений, так что задача стабильного 
электро- и теплоснабжения выполнена в полном 
объеме. Если говорить о планировании бизнес-
процессов, то первоочередной задачей накануне 
2010 года был выход на оптовый рынок электро-
энергии (ОРЭМ) ЗАО «Волгаэнергосбыт» и ООО 
«Автозаводская ТЭЦ». Сейчас компании уверен-
но работают на ОРЭМ. В перспективе же мы на-
мерены работать над дальнейшим повышением 
уровня обслуживания потребителей в части сбы-
товой деятельности — проводить регулярный 

мониторинг качества обслуживания и принимать 
меры по результатам исследования, стандарти-
зировать основные процессы обслуживания по-
требителей, модернизировать сайт компании, 
расширив таким образом возможности интерак-
тивного общения с клиентами и внедрив возмож-
ности оплаты услуг через интернет. Безусловно, 
мы также будем работать над улучшением до-
стигнутых результатов энергосбытовой деятель-
ности по объему полезного отпуска, клиентской 
базы, по уровню собираемости платежей, рента-
бельности продаж.

— К вопросу о собираемости платежей — 
насколько эффективен диалог компании с 
потребителями-должниками?

— Наш основной метод урегулирования кон-
фликтов с должниками — индивидуальный под-
ход к каждому. Дважды в месяц мы собираем 
специальную комиссию, которая рассматривает 
каждый случай нарушения сроков оплаты. Ра-
бота в таком режиме позволяет в большинстве 
случаев не доводить до крайней меры наказа-
ния неплательщика отключением и постоянно 
снижать уровень просроченной дебиторской за-
долженности.

— В этом году нижегородский филиал 
«ЕвроСибЭнерго» начал подготовку Автоза-
водской ТЭЦ к масштабной реконструкции. 
Каковы предпосылки этого проекта? С какой 
целью он будет реализован?

— К подготовке первого этапа проекта рекон-
струкции Автозаводской ТЭЦ мы приступили на 
фоне постоянно растущей потребности в раз-
витии энергомощностей. Согласно прогнозам 
Агентства по прогнозированию балансов, в 2015 

году из-за роста объемов промышленного по-
требления электроэнергии дефицит по ОЭС цен-
тра составит до 5,3 ГВт. Наша область не станет 
исключением — спрос на электроэнергию будет 
только расти. Реконструкция Автозаводской 
ТЭЦ предусматривает увеличение мощности 
станции с 580 МВт до 880 МВт. Во многом это 
уникальный проект: новые мощности встраива-
ются в уже имеющуюся инфраструктуру ТЭЦ. 
В итоге реконструкция позволит сохранить на-
дежность ОЭС Средней Волги и за счет внедре-
ния современных технологий даст возможность 
в перспективе снизить темп роста тарифов на 
электрическую и тепловую энергию. Подчеркну, 
что многое в проекте зависит от формирующих-
ся правил работы оптового рынка и связанных с 
этим условий окупаемости проекта.

— В последнее время все более актуален 
вопрос о необходимости энергосбережения. 
Каких инициатив в этом плане можно ждать от 
нижегородского филиала «ЕвроСибЭнерго»? 

— Мы занимаемся проблемами внедрения 
энергосберегающих технологий в работе пред-
приятий и организаций региона. Ведем работу с 
рядовыми потребителями. Применение простых 
советов по энергосбережению позволяет эконо-
мить электро- и теплоэнергию в несколько раз! 
Мы постоянно информируем горожан о необхо-
димости энергосбережения. Кроме того, сегодня 
законодатель требует от нас установки приборов 
учета. Мы готовы работать в этом направлении и 
предлагаем весь спектр услуг по обеспечению и 
налаживанию учета, прорабатываем возможно-
сти проведения аудиторских проверок. 

Стабильность и развитие
Нижегородский филиал «ЕвроСибЭнерго» работает над эффективностью и модернизацией

СПРАВКА

Нижегородский филиал ООО «ЕвроСибЭнерго» (принадлежит En+ Group) управляет ЗАО «Волгаэнер-

госбыт» и ООО «Автозаводская ТЭЦ». 

ЗАО «Волгаэнергосбыт» — энергосбытовая организация, осуществляющая деятельность по постав-

ке энергоресурсов 2280 юридическим лицам, в том числе организациям, обслуживающим жилищный 

фонд, а также 124 тысячам физических лиц. Основные виды деятельности ЗАО «Волгаэнергосбыт» — 

реализация электрической и тепловой энергии, вырабатываемой Автозаводской ТЭЦ, питьевой, техни-

ческой воды и сжатого воздуха производства той же теплоэлектроцентрали, приобретение топлива и 

энергоносителей с целью их реализации. Среди потребителей ЗАО «Волгаэнергосбыт» крупные про-

мышленные предприятия, организации среднего и малого бизнеса, учреждения бюджетной сферы, на-

селение Нижнего Новгорода. 

ООО «Автозаводская ТЭЦ» осуществляет тепло- и электроснабжение ОАО ГАЗ, населения и по-

требителей социальной сферы на территории Автозаводского и Ленинского районов Нижнего Новго-

рода (около 400 тыс. потребителей) и является единственно возможным источником тепловой энергии 

в указанных районах города. В настоящее время мощность Автозаводской ТЭЦ составляет 580 МВт 

(станция обеспечивает более 14% от общего объема потребности Нижегородской области и около 36% 

от общего объема потребности Нижнего Новгорода), тепловая мощность — 2074 Гкал/час.

(Окончание. Начало на стр. 9)

Потребление разошлось 
с выработкой

2003              2004             2005             2006             2007             2008             2009             2010              2011             2012            2013

11 043

9 092

10 461

10 103

10 528

10 165

11 046

10 263

10 838

10 506

11 040

10 800

11 251

9 270

11 246

9 270

11 245

9 660

10 249

10 540

10 250

10 240

Поступление электроэнергии из смежных регионов

Выработка электроэнергии на электростанциях области

прогноз потреблеиня электроэнергии 

в нижегородской области

СтРАтегиЯ

Как будет функционировать Нижегородская теплоснабжающая компания
Согласно концепции стратегического развития сектора, на первом этапе реформи-
рования Нижегородская теплоснабжающая компания на конкурсной основе может 
принимать в аренду муниципальные теплоэнергетические активы, а также выпол-
нять функции корпоративного центра, осуществляющего сопровождение процедур 
акционирования муниципальных предприятий. На втором этапе предусматривается 
приватизация теплоэнергетических активов муниципальных образований за счет 
реорганизации МУПов в акционерные общества либо за счет внесения в уставный ка-
питал новых созданных АО муниципальных активов. На третьем этапе запланирова-
ны консолидация активов образованных ОАО на базе НТК. Уставный капитал НТК при 
этом будет распределен между муниципальными образованиями, Нижегородской 
областью и стратегическими инвесторами в соответствии с коэффициентами конвер-
тации, определяемыми на основании оценочной стоимости акций всех участвующих 
в реорганизации открытых акционерных обществ. В результате такой реорганизации 
будет создана капитализированная единая теплоснабжающая компания, способная в 
дальнейшем привлекать инвестиции, используя рыночные механизмы. На четвертом 
этапе возможно увеличение уставного капитала НТК за счет допэмиссии акций для 
привлечения инвестиций.


